

Tableau 3

Nombre de personnes ayant de 15 à 19 ans le 1<sup>er</sup> juin de certaines années et nombre de naissances vivantes 15 à 19 ans plus tôt

	Nombre de personnes de 15 à 19 ans (en milliers)	Nombre de naissances vivantes 15 à 19 ans plus tôt (en milliers)	
1950 .....	1,080	1,180	(1931-1935)
1955 .....	1,140	1,180	(1936-1940)
1960 .....	1,380	1,430	(1941-1945)
1965 .....	1,740 (prévision)	1,820	(1946-1950)

On a beaucoup parlé de l'augmentation du nombre des jeunes. Ce qui n'est peut-être pas aussi bien connu, c'est la mesure dans laquelle cette augmentation a été contrebalancée par une baisse des «taux d'activité» c'est-à-dire par une baisse du pourcentage des jeunes gens qui se trouvent sur le marché du travail. En 1950, environ 56 p. 100 de la population civile masculine de 14 à 19 ans faisait partie du marché du travail; en 1960, cette proportion n'est que de 43 p. 100. En dix ans, elle a subi une baisse considérable. Malgré le fait que la population masculine de 14 à 19 ans a augmenté de 200 mille, la population active de cette catégorie est restée à peu près la même. Naturellement, ce fait s'explique par la prolongation des études. Au lieu d'entrer sur le marché du travail à 16 ou 17 ans, les jeunes gens ne commencent à travailler qu'à 17 ou 18 ans et cette moyenne d'âge continue à monter. L'effet de la hausse de la population subit présentement des modifications. Cet effet se fait sentir plus graduellement et durant une plus longue période que s'il n'y avait pas prolongation des études. Un autre facteur de compensation c'est le raccourcissement de la vie de travail de l'homme à l'autre bout, par suite de la tendance à prendre sa retraite plus jeune.

Tableau 4

Taux d'activité de la main-d'œuvre masculine et féminine pour différentes catégories d'âge en 1950 et en 1960

	Hommes		Femmes	
	1950 %	1960 %	1950 %	1960 %
Moins de 20 ans (14 à 19 ans) ..	55.9	42.8	33.0	32.8
20 à 24 ans .....	93.0	91.4	46.4	48.1
25 à 64 ans .....	95.3	95.7	20.2	27.4
65 ans et plus .....	40.4	30.1	4.2	5.5
Toutes les catégories à partir de 14 ans .....	84.0	80.8	23.2	27.8

S'il y a eu un certain resserrement dans l'augmentation de la main-d'œuvre masculine, la croissance de la main-d'œuvre féminine n'a pas ralenti. La main-d'œuvre féminine a augmenté avec une grande rapidité, presque cinquante pour cent en dix ans. L'expansion la plus remarquable est sans doute la hausse du taux de participation des femmes âgées de plus de trente ou trente-cinq ans, hausse qui reflète l'accroissement du nombre des femmes mariées qui entrent sur le marché du travail une fois passées les années de fertilité. Bien que l'effectif ouvrier féminin ne représente qu'un quart de l'effectif total, l'augmentation du nombre de femmes qui sont entrées sur le marché du travail au cours des cinq dernières années a été presque aussi importante que l'augmentation du nombre d'hommes.

En plus de ces facteurs, il y en a un autre qui a eu une importance considérable au cours de la dernière décennie et qui promet de compter encore à l'avenir. Il s'agit du déplacement de la main-d'œuvre du secteur agricole vers